

# El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Martes 18 de Noviembre de 1884.

Año XII. Núm. 3.546.

## Correo de hoy

SERVICIO EXCLUSIVO  
DE «EL BIEN PÚBLICO»

Madrid 12 Noviembre 1884.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Es ya en extremo escandaloso lo que ocurre en los trenes de mercancías; casi diariamente se registran robos; los autores de estos hechos aprovechan cualquier pendiente donde el tren corre con mas lentitud y, escalonando los vagones, rompen los precintos y echan los géneros á la vía. Ayer mismo sucedió esto á las puertas de Madrid con un fardo de telas, y no ha muchos dias con varios pellejos de aceite. Ante tales hechos el comercio pierde la confianza en los trasportes por las vías férreas, y como esto ocasiona grandes perjuicios, el gobierno se preocupa del asunto y parece que ordenará á la guardia civil la mas escrupulosa vigilancia, y al mismo tiempo á las Compañías de ferrocarriles recomendará que utilicen precintos de mayor seguridad.

El tren espreso de Francia ha llegado á esta córte con doble traccion, efecto de la aglomeracion de viajeros que han abandonado la capital de la república vecina.

He tenido ocasion de leer una carta del embajador de España en Paris, en la que no se revela el pánico que los telegramas anuncian.

Dice el Sr. Silvela que apenas se nota en los teatros y en los paseos la gravedad de las circunstancias.

Los duques de Montpensier se encuentran en Paris y en breve llegarán á la frontera, en donde se detendrán para sufrir cuarentena.

Siempre ha sido muy ambicionado, el mando de Filipinas, porque, además de la importancia militar que en sí tiene aquel destino, significa dos ó tres millones de ahorros, cuando menos, durante el período en que suele gobernar el Archipiélago cada uno de los agraciados; pero nadie de los que se han consultado hasta ahora para reemplazar el general Jovellar acepta el ofrecimiento.

Hoy se citan los nombres de los generales señores Terreros, Despujol, Blanco y O'Ryan.

Toda la familia Real ha pasado el dia de hoy en el Pardo.

La Córte ha vestido hoy media gala con motivo de ser cumpleaños de la infanta María Teresa.

El ministro de España cerca la córte de Bélgica telegrafía lo siguiente:

«Bruselas, 12.—Desde hoy queda prohibida la entrada, por fronteras de mar y tierra, de trapos, objetos de cama y demás efectos del mismo género procedentes de países en que esté el cólera. Los coches y voos de Francia, Suiza é Italia quedan sometidos á inspeccion en las fronteras. Todo viajero con síntomas coleriformes será detenido y trasladado inmediatamente á un hospital y el carruaje devuelto al punto de salida.

En los puertos de mar queda establecida cuarentena para las mismas procedencias».

Habiendo teleografiado el presidente de la audiencia de Jativa que estaba ya espedita la vía, mañana probablemente serán puestos en capilla los reos de Mogent.

Hoy han conferenciado con el Sr. Eudayen los ministros de Portugal y Alemania con el Nuncio de Su Santidad.

En la estafeta de hoy se han remitido á Paris valores y metálico en cantidad de mas de 546.000 pesetas para pago de intereses de la deuda exterior.

El ministro de la Gobernacion, con objeto de salvar la situacion en que se encuentra la Diputacion provincial de Valencia por falta de recursos con que atender á la reparacion de carreteras, parece la ha autorizado para que utilice todos los arbitrios legales, ya que no es posible acceder á la concesion de un empréstito que aquella corporacion tenia solicitado.

En Bolsa hoy se han cotizado noticias allí recibidas desde primera hora por representantes de casas banqueras, significando desde Londres que allí han bajado todos los valores por haberse dado crédito al rumor de que se ha presentado el cólera en Bruselas y Amsterdam. Como casi siempre, al trasmitirse la noticia de unos en otros, se adulteró diciéndose que el cólera estaba en Londres, sin duda porque de aquí fué comunicada la noticia telegráficamente.

Los izquierdistas siguen haciendo ruido con su próxima Asamblea, de la que dicen con énfasis que no saben donde va á reunirse, por falta de local capaz para la mucha gente que ya ha anunciado se dispone á venir. La convocatoria está hecha con una amplitud tal de categorías, que bien puede decirse que no habrá nadie que se proponga ir que no ostente título bastante para ello: creen sinceramente que llegarán á producir entusiasmo. De temer es que se lleven un gran chasco.

Z.

Palma 17 Noviembre de 1884.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Ya se va despejando la incógnita. Sábese definitivamente que el Sr. Santoyo no vuelve á este Gobierno civil, y el señor Weyler está encargado del mando superior militar del distrito desde el jueves habiendo venido el dia anterior por vía de Alicante. El regreso de este bravo y pundonoroso militar ha causado verdadera alegría entre los palmesanos, tanto como la salida del Sr. Santoyo disgustará á cuantos le conocian y habian tenido ocasion de apreciar sus cualidades. Lo único que podia consolarnos de su salida era el nombramiento de un hijo del país para el delicado cargo que aquel ejercia, conforme se venia indicando, pero como esto no se realiza, el disgusto se aumenta con el desencanto, porque aun cuando hayamos de suponer que el que venga esté á la altura de la alta mision que se le confia, es sabido que no todos los que han ejercido el cargo han hecho buena prueba y alguno de ellos ha dejado recuerdos que difícilmente se borrarán.

Hoy todos los plácemes son para el señor Weyler. A no haber llegado inesperadamente el jueves por la tarde y desembarcado al dia siguiente á las seis de la

mañana, hora en este tiempo intempestiva, de seguro que se le hubiera hecho un recibimiento ruidoso, pues estaba en la conciencia de los palmesanos, sin distincion de colores políticos hacer una pública demostracion de gratitud al digno hijo del país que desde el alto puesto que ha alcanzado con su valor y pericia, nos ha librado del contagio epidémico, ó cuando ménos ha contribuido poderosamente á ello poniendo de su parte cuanto le ha sido dable. Ya que esa ovacion no pudo hacerse, se prepara ahora en otra forma. Todas las redacciones de periódicos han abierto suscripciones populares, cuyo tipo máximo es una peseta, para ofrecerle un baston de mando; y estoy segurísimo que en breve se verá coronada la obra con éxito feliz.

—La novedad de la semana es la inauguracion del alumbrado eléctrico por incandescencia en la fábrica que los señores Pieras y Mateu tienen en el Arrabal de Santa Catalina empleando la lámpara Svan. Muchos han sido los curiosos que allí han acudido á ver el efecto y han quedado convencidos del brillante éxito alcanzado, dando el parabien á los mencionados señores y al electricista Sr. Sebastian Homs, encargado de la instalacion.

—Las obras del puerto de esta capital continúan suspendidas, á causa de la falta de recursos en que se tiene á la Junta encargada de su ejecucion; pues aunque la Delegacion de Hacienda ha satisfecho 62 600 pesetas en dos libramientos á cuenta de la subvencion que el Estado concede á dichas obras, como que la Diputacion y Ayuntamiento de Palma están muy atrasados en el pago de las suyas respectivas y al contratista se le adeudan gruesas sumas, es muy posible que apesar de aquel refuerzo percibido recientemente no puedan continuarse si las espresadas corporaciones no abonan algo de su crecida deuda. Convendria que así lo hicieran pues de lo contrario serian múltiples las consecuencias lamentables que la paralización de las obras acarrearían.

—Siguen los estancos faltos de tabaco y los fumadores vomitando denuestos contra los que en tal privacion les tienen. No les falta razon para quejarse y el Gobierno pierde pingües ingresos que hubiera tenido en esta ocasion si las expendedorías estuviesen surtidas.

¡Cosas de España! Y luego se quejarán del excesivo contrabando, cuando está probado que el tabaco ó es malo y caro ó no se le encuentra para un remedio.

—En las agnas de Cabrera ha naufragado estos dias una barquilla, pereciendo uno de los tres hombres que en ella iban, sin que hasta el presente se tenga noticia de la aparicion del cadáver.

—Con el título de *Equisotacion ó sea nuevo método de llaves sin variar su figura* se ha publicado un folletito elegantemente impreso en el acreditado establecimiento de Gelabert. Su autor incógnito que suscribe con una M. ha prestado un gran servicio al arte musical dando á conocer ese método que simplifica el actual sistema de enseñanza musical, dejando complacidos los más exigentes deseos, método que se debe á un profesor español,

honra mallorquina, al distinguido D. Francisco Frontera de Valldemosa y del que no se hará en España el caso que se merece hasta que venga disfrazado de Alemania donde ha sido adoptado como un gran paso en el arte, del que se puede sacar notabilísimo provecho. Envio al autor del folleto, mi amigo, y al noble anciano Sr. Frontera de Valldemosa mi entusiasta aplauso: á éste por su luminoso adelanto y al otro por haberlo dado á conocer de una manera tan propia y digna.

—Al órgano federalista le ha disgustado mi última correspondencia, y me llama desdichado corresponsal y escéptico en convicciones políticas. Con eso cree haber destruido los hechos que cité. ¡Cuánto ciega la vanidad y la soberbia! Si estuviera de humor y desocupado yo les diría á esos especiales demócratas donde existe el escepticismo y en qué conciencia se anda la desdicha: les diría también que hay hombres afiliados á la democracia porque en ella son la *aristocracia* del partido y aspiran á ser los mandarines; y el dia de su triunfo, serian lo que dán á conocer con sus obras, unos déspotas, á quienes el pueblo debería arrojar de los puestos en que ellos mismos con su habilidad se han endiosado, si abriera los ojos y les conociera. Vean si pueden vencer el cisma que en su comunión ha levantado su desdichada conducta y no se metan á criticar el relato de sus sos insultando al que libremente los juzga en un terreno que al parecer solo quieren ellos desembarazado para sí, aunque sea para decir desvergüenzas y lanzar insultos á la razon y á la verdad. ¡Hemos de convenir en que así están en carácter esos apóstoles del libre pensamiento!

También *El Demócrata* se ha mostrado resentido por haber dudado en mi anterior carta de *que sean polticos de buena fe* los que explotan la política como negocio. Lo siento por los hombres de *El Demócrata* á quienes suponía con mejor sentido práctico é incapaces de tomar el rabano por las hojas.

*El Corresponsal.*

Paris 9 de noviembre.

En el Senado continúa discutiéndose lánguidamente la ley de su reforma electoral, y entre la barahunda de ideas y de principios que con tal motivo se debaten, es difícil pronosticar cual será la última palabra respecto de dicho asunto. Mañana se discutirán las enmiendas principales y hasta pasado mañana no tendrá lugar la votacion definitiva. Entretanto nada puedo afirmarse, pues son posibles las soluciones mas contradictorias.

En la Cámara de los diputados sigue tratándose de los créditos solicitados para la expedicion del Tonkin, y las negociaciones celebradas sobre el particular entre la comision y M. Julio Ferry han obligado á este á hacer ciertas manifestaciones sumamente graves. Desde luego ha reconocido que el crédito de 11 millones de francos pedido últimamente no era bastante y que seria preciso aumentarlo hasta 15 millones de francos. Además, hostigado con nuevas preguntas, ha confesado en seguida que si no se llegaba en breve á un arreglo con China y en su consecuencia de-

bían continuar las operaciones militares, habria de pedirse en el mes de enero, y únicamente para atender á los gastos del primer semestre de 1885, un nuevo crédito de 40 millones de francos. De modo que, calculando una suma igual para el segundo semestre, resulta que el año próximo se necesitarán 80 millones para el Tonkin, y esto sin tener en cuenta para nada otros gastos imprevistos.

Se comprende que semejantes confidencias sorprendiesen á la comision y que el debate que se aguarda en la tribuna prometa ser interesante.

Como un pequeño detalle bastante significativo, debo manifestar por que razon de economía la comision de presupuestos ha suprimido un crédito de 65,000 francos destinado á sufragar los gastos de las partidas de caza del presidente de la república. Los amigos del Eliseo están indignados por ello; pero es muy difícil que consigan poner de su parte á los contribuyentes y que les muevan á compadecerse de la situacion de M. Julio Grévy.

Nada nuevo ocurre respecto del cólera, el cual sigue haciendo víctimas en los barrios populosos y algo apartados del centro, que indiqué en mi correspondencia anterior, siendo la misma la proporcion, entre las invasiones y los fallecimientos, ó sea muy pequeña, y notándose la tranquilizadora circunstancia de que la casi totalidad de los individuos atacados son ancianos ó dultos delicados y enfermos, ó personas mal alimentadas, peor cuidadas y profundamente debilitadas. De ahí que empiece á desaparecer la alarma del primer momento.

Se ha verificado un nuevo ensayo por los aeronautas militares de Meudon con un éxito el mas satisfactorio. El globo aerostático, en el que iban los dos capitanes de artillería Renard y Krebs, que están en vias de hacer famosos sus nombres, se elevó á una altura de 300 metros, dirigiéndose luego, á pesar del viento contrario que soplabá, hácia el punto designado por los aeronautas, remontando para ello el curso del Sena. Llegado al punto fijado, viró de bordo bajo la accion de su timon, y puesto otra vez el hélice en movimiento, siguió en sentido inverso el camino recorrido, y luego descendió con una precision matemática sobre el mismo terraplen desde donde se habia elevado.

Este segundo ensayo, renovando y completando los resultados obtenidos en el primero, es considerado como la resolucion casi definitiva del problema. Sin duda queda aún mucho que perfeccionar, pero en adelante está conseguido lo esencial y puede pronosticarse que, dentro de un plazo quizás mucho mas corto de lo que se cree, el arte de la guerra se ejercerá en los espacios aéreos con instrumentos completamente nuevos y consecuencias mas terribles que nunca.

Los aficionados á las representaciones líricas se muestran hoy muy alarmados con motivo de un suceso bastante extraordinario y raro en el teatro.

Representábase ayer noche el «Barbero de Sevilla» en el teatro de la Opera Cómica con una especie de solemnidad y en condiciones completamente extraordinarias, cuando en el acto segundo la estrella de dicho teatro, Mlle. Van Zandt, que desempeñaba, el papel de Rosina, se adelantó hácia el público, notándose que titubeaba, que su fisonomía era tan extraña como su modo de andar y que hasta su vestido ofrecia el mayor desorden. Al emitir dicha cantante las primeras notas, la sorpresa

subió todavía de punto, pues los sostenidos eran en falsete, entrecortados y muy confusos y su fisonomía parecia como atontada. Por último, todo el mundo se convenció con estupor de que la desgraciada actriz estaba privada de sus facultades, y que apenas podia mantenerse en pié y que no tenia la menor conciencia de lo que hacia.

Bajóse rápidamente el telon en medio de la sorpresa general, y llamados inmediatamente varios médicos, certificaron acerca de la triste causa del estado de dicha cantante.

Afortunadamente se encontraba en el teatro, entre los espectadores, una actriz que se ofreció á reemplazar desde luego á Mlle. Van Zandt, lo cual hizo con gran éxito, mereciendo por ello los mas estuasiastas aplausos.

Los amigos de Mlle. Van Zandt dicen hoy que la jóven cantante estaba tan afectada al desempeñar por primera vez el papel de Rosina, que tomó ciertos breves alcohólicos para animarse á lo cual se debió su turbacion. Esta explicacion puede ser verdadera, pero, á pesar de ella, la brillante estrella de la Opera Cómica no dejará de tener que hacer grandes esfuerzos para rehabilitarse de tal aventura.—O.

(«Diario de Barcelona.»)

#### TELEGRAMAS

##### DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

París 12.—Han estallado varios motines en Saltillo, Bustamante y otras ciudades de Méjico con motivo de las elecciones municipales, habiendo habido algunos encuentros entre los soldados y los paisanos y resultado gran número de muertos y heridos.

París 12.—Bruselas.—La «Reforma» dice que se han registrado varias defunciones debidas al cólera en Bruselas; pero en las oficinas de higiene se niega la noticia dada por dicho periódico.

El «Soir» dice que desde hace una semana vienen ocurriendo gran número de casos de cólera en Londres, cuya cifra asciende próximamente á la de 90 casos diarios.

París 12.—Segun el Boletín de los hospitales de París, durante el día 11 y en el espacio de 24 horas, hubo en dichos establecimientos 132 entradas de coléricos y 51 defunciones, siendo el total de los enfermos del cólera existentes actualmente en los referidos hospitales el de 271, y el total de los fallecimientos ocurridos en el día de ayer en la ciudad y en los hospitales el de 107.

París 12.—En el Boletín oficial de la Prefectura se consigna que en el espacio de 24 horas murieron ayer 89 coléricos, de ellos 34 en la ciudad y 55 en los hospitales. Segun el propio Boletín referente al día de hoy, desde la última media noche hasta el medio día de hoy han fallecido 28 coléricos, de ellos 9 en la ciudad y 19 en los hospitales.

París 12.—Desde las doce de la última noche hasta las seis de la tarde de hoy han fallecido 43 coléricos, de ellos 17 en el casco de la ciudad y 26 en los hospitales.

Un soldado que estaba de centinela en el palacio del Eliseo se ha visto atacado esta mañana por una indisposicion repentina y ha sido trasportado inmediatamente al cuartel. Los periódicos dicen que su indisposicion fué un ataque de cólera.

Se ha desmentido la existencia del cólera en Londres.

El Tribunal del Sena ha fallado á favor

del marqués de Caux, concediéndole el divorcio respecto de su esposa la Petti.

La legacion de Haiti en París ha publicado un decreto del presidente de dicha república de fecha 23 de octubre último, en el que se concede completa amnistía á todos los ciudadanos á quienes los acontecimientos políticos alejaron de Haiti, cuya gracia se hace igualmente estensiva á todos los haitianos condenados á consecuencia de crímenes ó delitos por el Consejo militar en 15 de abril de 1882.

Comunican al «Journal des Débats» desde Berlín que Portugal presentará en la Conferencia una Memoria defendiendo sus pretensiones relativas á la soberanía sobre la boca del Congo; pero que todas las potencias rechazarán dichas pretensiones.

París 12.—La Cámara de los diputados ha rechazado por 248 votos contra 219 el contra-proyecto presentado por M. Salis y apoyado por el gobierno acerca del «vinage». La misma Cámara ha desechado luego por 226 votos contra 225 la enmienda de M. Graux encaminada á imponer un derecho único de 25 francos por hectólitro sobre el alcohol destinado al «vinage» y que no esceda de 12 grados.

París 13.—El soldado que ayer se sintió enfermo estando de centinela en el palacio del Eliseo se encuentra ya restablecido de su indisposicion, la cual no tuvo ningun carácter colérico.

Han sido presos seis individuos mas en Montceau-les-Mines.

París 13.—En el Consejo de ministros que se ha reunido esta mañana se ha aprobado en principio el sistema de la candidatura por lista, y M. Julio Ferry ha leído varios telégramas en los que se afirma que el general Gordon murió fusilado en el trayecto comprendido entre Kartum y Berber.

París 13.—La Cámara de diputados ha desechado por 259 votos contra 211 el artículo primero del proyecto de ley relativo al «vinage», y en su consecuencia se ha acordado abandonar dicho proyecto. Mañana empezará en la misma Cámara la discusion de los presupuestos.

Ayer falleció un colérico en Tolon y 2 en Oran.

Ha ocurrido una explosion causada por un cartucho de dinamita en Bessia, delante de la casa del ingeniero de la compañía de las minas, causando grandes destrozos materiales, pero afortunadamente ninguna desgracia personal.

Londres.—La Cámara de los lores ha aprobado en primera lectura el bill de reforma electoral, habiéndose señalado el martes próximo para proceder á su segunda lectura.

Roma.—En el Consistorio celebrado esta mañana, Su Santidad ha preconizado á gran número de obispos, entre ellos al de Cuenca en España y al de Faro en Portugal. En la Encíclica pronunciada por el Papa en dicho acto se anuncia la restauracion de la silla de Cartago, y se hacen grandes elogios de Monseñor Lavigérie.

París 13.—Segun el Boletín publicado por la prefectura del Sena en el espacio trascurrido desde la última media noche hasta las seis de la tarde de hoy han fallecido 58 coléricos, de ellos 30 en la ciudad y 28 en los hospitales.

**Por la Delegacion del Gobierno** en esta Isla nos ha sido facilitado el siguiente telegrama de la Direccion general de Sanidad.

Madrid 18.—2:35 m.

Mahon 18.—8:53 m.

El Sr. Embajador de España en París telegrafía á las seis de esta tarde lo siguiente:

Continúa decreciendo la epidemia. En las últimas veinte y cuatro horas hasta hoy al medio día ha habido 84 invasiones y 39 defunciones, de ellas 30 de casos anteriores, y en los arrabales 12 casos.

Segun la Prefectura del Sena desde anoche solo ha habido 44 defunciones en los hospitales y ninguna en la poblacion.

El Cónsul en Saint Nazaire participa haber ocurrido en las últimas veinte y cuatro horas 5 defunciones del cólera en Nantes existiendo 38 enfermos.

#### Gacetilla

**Extracto de la sesion celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta Ciudad:**

dad:

Se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se aprobó la subasta de arriendo de las casetas números 4, 5 y 6 del exconvento del Cármen.

Se aprobó exponer al público para efectos de reclamacion los padrones de carruage de lujo y casas de bebida sujetas al impuesto municipal durante el actual año económico.

Se dió cuenta de la resolucion dictada por el Sr. Gobernador á la peticion de este Ayuntamiento para que requiriese de inhibicion al Juzgado municipal de esta Ciudad en la demanda interpuesta por D. Francisco Seguí y Poly. Se acordó quedar enterado.

Se acordó prevenir á D. Francisco Seguí y Poly que en el plazo de quince dias reedifique la pared del terreno que linda con la calle de Bellavista dándole la altura ordinaria y siguiendo la alineacion que señale el teniente eucargado.

Y se levantó la sesion.

**El vapor correo llegado hoy** sólo ha sido portador de la correspondencia de Palma y de algunos periódicos de Barcelona. Publicaciones periódicas de Madrid no hemos recibido ninguna, á causa de no haber llegado oportunamente á la capital de la Provincia, segun dijimos en el número de ayer, el correo de Valencia.

Hace ya algun tiempo que sufrimos esos retrasos en el recibo de correspondencia de Madrid, cuyos retrasos son debidos á que los vapores correos entre Valencia y Palma sufren frecuentes detenciones con motivo de los temporales. Esas detenciones, á decir verdad, no nos estrañarían si los correos de esta Isla se viesan obligados por la misma causa, á sufrir alteracion en su itinerario. Pero mientras nuestros vapores entran y salen de sus puertos respectivos con la regularidad debida, los de las compañías de Palma, que son de mayor porte, se hallan detenidos con harta frecuencia para que suframos en silencio sus efectos.

Llamamos, pues, sobre este particular, la atencion de quien corresponda á fin de que se regularice, en cuanto sea posible, el importante servicio de correos en lo que se refiere al mal que lamentamos.

**A instancia de varios abonados,** esta noche se pondrá en escena la ópera «Rigoletto» en el Teatro principal de esta Ciudad, en vez de representarse «Aroldo» como estaba anunciado.

**En la plaza de la Verdura,** fueron ayer muchas las piezas de caza que se presentaron á la venta. Las becadas se vendieron á peseta, y no faltó quien las obtuvo á mas bajo precio.

**Para el día 13 de Diciembre** próximo se expedirán las licencias absolutas á los individuos del llamamiento de 1877.

**A causa de la aglomeracion** de reses, dicese que el ganado de cerda ha sufrido una notable baja en el mercado de Barcelona.

**El 1.º de Diciembre próximo** cesará nuestra invencion en las aduanas de Marruecos, por haber cobrado ya España el total de la indemnizacion de la guerra.

**Anoche quedaban en el Lazareto** purgando cuarentena 46 buques con 625 tripulantes y 29 pasajeros: y durante las últimas 24 horas han fondeado los siguientes:

Vapor francés *Tabago*.

Vapor id. *Asie*.

Vapoa español *Villa de Cette*.

Polacra goleta española *Bujia*.

**El Sr. Gobernador civil interino** ha publicado en el último número del *Boletín oficial* una razonada circular sobre sanidad, cuya parte dispositiva contiene las prevenciones siguientes:

1.ª Todas las Autoridades, corporaciones y funcionarios, inspirándose en el criterio restrictivo y de rigor espuesto en mi circular de 11 de este mes, estremarán las medidas que su celo les indique como convenientes, cumpliendo con la mayor puntualidad las órdenes generales y particulares comunicadas por este Gobierno Civil.

2.ª Los Alcaldes me darán parte diario del estado que ofrezca la salud pública en sus respectivos distritos, sin omitirlo bajo ningún pretexto y espresándome en caso de novedad cuantas circunstancias concurren.

Y 3.ª Los Subdelegados de Medicina llenando los especiales deberes de su cargo observarán y vigilarán cuidadosamente cuanto se relaciona con el importante ramo de la salud pública, dándome cuenta de lo que según su celo é ilustracion conduzca á los elevados fines que tienen encomendados.

**Dice «El Diario de Barcelona»** del viernes:

«Los vapores mallorquines no cesan en el tráfico casi diario entre Palma y Barcelona, con motivo de la introduccion de reses de cerda. El martes se desembarcaron 768 cabezas de dicha clase de ganado, y ayer el vapor «*María*» condujo una partida muy numerosa. Además de los referidos vapores, llegan con frecuencia barcos de vela de cabotaje, cargados de ganado de cerda.»

**Es del mismo periódico la siguiente noticia:**

«Segun noticias, las autoridades de los pueblos inmediatos á estas costas han recibido orden de prestar los auxilios que sean necesarios á los tripulantes de las embarcaciones que se dedican á la industria de la pesca en el golfo de Valencia, que pudieran presentarse en el litoral de Cataluña. En el Pueblo Nuevo del Mar, inmediato al Grao, faltan muchas barcas, reinando gran consternacion entre las familias de los pescadores, que ignoran el paradero de dichas embarcaciones.»

**Dice «El Isleño»:**

«Cerca de Santa María, en las inmediaciones de la vía férrea se vé un campo de cebada que acaba de sacar la espiga; atendida la estacion en que

nos encontramos, es un caso muy raro que tal vez en Mallorca no se haya visto otro parecido».

**El «Colegio Médico Farmacéutico»** de Palma ha acordado la publicacion de un periódico quincenal de Medicina, Farmacia y Veterinaria que sea el órgano de dicho Colegio.

**Dice «El Isleño»:**

«Una tribu de gitanos ha invadido de nuevo esta isla.

Hasta aquí eso nada tendria de particular; pero resulta que se ha cometido un hurto de consideracion y la cosa ya tiene distinto aspecto.

El hecho se refiere del siguiente modo:

El sábado dos gitanas, una de ellas vieja y muy espavilada, y la otra jóven, no mal parecida, estuvieron en una casa de la calle de Pelaires á cuya cándida dueña engatusaron con su palabrería prometiéndole el oro y el moro si sacaba todo el capital que tenia en su poder. Cien duros en monedas de oro y plata y ciento sesenta en billetes de banco era en junto lo que las *hechiceras* liaron en un paquete y aparentaron envolver en un pañuelo dejándolo así en el cajon de la cómoda, con la promesa formal de la dueña de no tocarlo hasta despues de pasadas 24 horas, pues al cabo de este tiempo y gracias á una oracion que solo *ellas* sabian, debia aparecer el capital cuando menos duplicado.

Despues que salieron de la casa con la intencion seguramente de no volver, entró la referida dueña en curiosidad de saber como estaba colocado su dinero, y, desecho el envoltorio, encontró algunos trozos de hierro, papeles y unas pocas monedas de calderilla.

La circunstancia de que en uno de los pisos de la calle vive el alguacil del Juzgado D. Miguel Benito del Cura, hizo que este desplegara gran actividad en buscar á las *hábiles escamoteadoras*, y sabido que habian tomado el tale hácia Alcudia, sin duda con el propósito de embarcarse en el vapor correo que ayer debia tocar en aquel puerto con direccion á Barcelona, se tomaron todas las precauciones y ayer mismo eran conducidas por una pareja de la guardia civil á la cárcel de este partido, habiéndose recuperado toda la cantidad menos siete duros que ya habian gastado.

Aplaudimos el celo desplegado en este asunto por el referido alguacil y demás funcionarios que en la detencion han intervenido y recomendamos el suceso á nuestros lectores para que miren con prevencion á las gitanas que tan buenas mañas muestran.»

**El real decreto que publica la «Gaceta»** dictando reglas para el establecimiento de escuelas de instruccion primaria libres, que soliciten los ayuntamientos, dispone primeramente que estas escuelas no han de computarse en las del número de obligatorias que cada municipio debe sostener.

Para que puedan gozar de los beneficios de subvencion y demas ventajas que les conceden los ayuntamientos, las escuelas libres han de llevar dos años de abiertas con anterioridad á la fecha en que se solicite que sean incluidas en el número de las que cada corporacion municipal debe sostener, y han de haber asistido á sus clases más de ochenta alumnos.

Entre la asociacion ó particular que se encargue de la escuela libre y el ayuntamiento respectivo deben formularse contratos en que se establezcan las garantías

que los primeros ofrecen y las condiciones legales de los maestros ó maestras encargados de la enseñanza.

Para que estas escuelas libres puedan ser asimiladas con las públicas, se requiere que los maestros de ellas tengan título oficial, que se obliguen á dar enseñanza gratuita á los que les corresponda este beneficio, que estén asistidos los maestros de auxiliares y que se enseñen en ellas las mismas materias que en las de carácter oficial, si bien se faculta á los maestros para valerse de métodos especiales y de libros propios, á escepcion de la doctrina cristiana, en la que se atenderán al texto que señale el diocesano.

Los certificados de exámen de estas escuelas tendrán el mismo valor social que el de los expedidos por las escuelas públicas.

La inspeccion de estas escuelas y la aprobacion de expedientes de su creacion será de la competencia del inspector provincial y de la direccion de Instruccion pública

**Escribe «El Isleño»:**

«Una de dos: ó el Gobierno se ha propuesto que no se fume ó convencido de la mala calidad de los tabacos que por su cuenta se venian expendiendo en los estancos no quiere esponer los consumidores á que se envenenen con ellos. Solo á cualquiera de estas causas puede atribuirse el que los estancos estén desprovistos y los fumadores rabiando.»

Por supuesto que sin motivo, porque en los estancos solo falta tabaco de veinte clases.

—Deseosos de averiguar el por qué de la falta de tabaco en los estancos de esta capital, nos hemos procurado noticias, que quien podia no ha vacilado en darnoslas con esquisita atencion y de las que resulta que las oficinas de Hacienda han hecho los pedidos en los plazos reglamentarios para que los almacenes estuviesen constantemente surtidos por cuatro meses. La superioridad ha dado oportunamente las órdenes á las fábricas para que hicieran las remesas, y hasta ha dispuesto el envio de efectos existentes en otras Administraciones; pero sin duda, á causa de las cuarentenas, los contratistas de arrastres en el Continente no habrán podido cumplir sus compromisos con la acostumbrada regularidad.

De tal conflicto se ha dado con insistencia cuenta á la superioridad y están ya en camino remesas de tabacos que no pueden tardar en recibirse.»

**Los pasajeros llegados de Palma** en el vapor-correo «*Menorca*» son los siguientes:

D. Manuel Cotoner, Antonio Mesquida, José Sanchez, Enrique Pol, Mateo Truyols, José Tardá, Felipe Sanches, Baldomero Cacho, C. Martinez, Jaime Ferrer, Antonio Mercant, Pedro Melis, Juan Cebren, Miguel Franco, Pedro Cardona, Juan Juanico, Gabriel Clar, Juan Pons, Felio Pena, Bernardo Cabot, Ramon Blanch, Grabiell Pons, dos deportados cubanos. Total 24 pasajeros.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 17.—9 n.

El periódico «*El Día*» asegura que los húsares, al reunirse las Córtes,

provocarán una batalla parlamentaria con el fin de deslindar los elementos que militan en el campo conservador, y contar las fuerzas de cada fraccion.

Madrid 17.—9'10 n.

El Ministro de Fomento, Sr. Pidal y Mon, se propone obrar con igual energía contra los estudiantes que intentan hacer una manifestacion en honor del Sr. Morayta, catedrático de la Universidad central, con motivo del discurso que pronunció en el acto de inaugurarse el actual curso académico, como contra los que se proponen protestar, por medio de otra manifestacion, contra las ideas emitidas por dicho señor en la oracion inaugural.

Madrid 17.—9'15 n.

Es inexacto que se piense en restablecer la censura de teatros.

El alumno de la Universidad, señor Nocedal, es el autor del mensaje de felicitacion á los obispos que han condenado las doctrinas del señor Morayta. Se ha producido un conflicto escolar.

4 p. 59'35.

Madrid 18.—8'45 m.

«*El Imparcial*» habla de la posibilidad de que se produzca la disidencia en la mayoría conservadora del Senado.

En Toledo no hubo ayer ninguna invasion de cólera; en Beniopa ocurrieron tres casos de dicha enfermedad.

Madrid 18.—9 m.

La prensa liberal aconseja á los estudiantes que defiendan la libertad y los fueros de la ciencia, pero sin promover tumultos ni escándalos, y sin acudir á las huelgas escolares.

Madrid 18.—9'45 m.

El general Serrano se halla enfermo.

En la nueva ley municipal se quita á los ayuntamientos toda intervencion en las elecciones, dejándoles únicamente facultades administrativas.

Madrid 18.—9'55 m.

El general Lopez Dominguez ha asistido á un banquete en Ciudad Real, en donde ha pronunciado un discurso protestando contra todo procedimiento de fuerza para llegar al poder. Ha dicho que acepta la Constitucion de 1876, informándola con el espíritu de la de 1869, por medio de Córtes ordinarias.

Palma 18.—10'45 m.

El periódico «*Las Provincias*», recibido hoy, trae noticias sobre la presentacion del cólera en Beniopa, pueblo inmediato á Gandía; dice que el dia 11 subitamente ocurrieron nueve invasiones de cólera. El señor Gobernador ha enviado auxilios, habiéndose tomado las debidas precauciones para impedir el desarrollo de la enfermedad.

Ha llegado el correo de Valencia.

# BAZAR CANET

Calle Nueva 32

Queda expuesta en este establecimiento la numerosísima colección de trajes hechos para invierno.

Su baratura no tiene límites

Trages de buen paño forro de lana . . .	á	25 Pesetas
Americanas . . . . .	á	10 »
Pantalones . . . . .	á	8 »
Chalecos . . . . .	á	5 »
Capas . . . . .	á	50 »
Rusos . . . . .	á	35 »

Se admiten encargos á la medida

Precios sin competencia

## CALENDARIOS DE LAS ISLAS BALEARES PARA 1885

A 4 CENTIMOS DE ESCUDO UNO

Se hallan de venta en la Librería de Antonio Sintés, Deyá, 4.

## BARCELONA Y SUS MISTERIOS

por D. Antonio Altadill conocido por el seudónimo de Antonio de Padua

Segunda edición lujosamente ilustrada con cromos sacados de los dibujos de Don Eusebio Planas por D. Julián Bastinos.  
Esta tan celebrada novela se publica por cuadernos semanales de cuatro entregas al infimo precio de dos reales.

## ORLANDO FURIOSO

Poema histórico de Ludovico Ariosto traducción de D. F. J. Orellana  
Primera edición española profusamente ilustrada por Gustavo Doré con 80 láminas sueltas y más de 500 gravados intercalados en el texto.  
Formará un solo tomo. Semanalmente y sin interrupción se publica un cuaderno de cuatro entregas al precio de una peseta.  
Para más detalles, dirijirse al Centro de Suscripciones de Antonio Sintés, Deyá 4 en donde están de manifiesto los primeros cuadernos de dichas obras.

## ESPECIALIDAD EN ESTERAS

En el establecimiento de la Sra. Viuda de Tomás é hijos se acaba de recibir un elegante y variado surtido de ALFOMBRAS, ESTERAS PITA y PLEITA y ESPARTO, propósito para salas, habitaciones, comedores y escaleras así como exprofesas para despachos ú oficinas. Los precios son relativamente módicos y á pesar de esto, el establecimiento se encarga de la colocación y transporte de dichas esteras á la casa donde le indique sin retribución ninguna: es decir GRATIS.

Viuda de Tomás é Hijos, calle del Arraval número 3

## ATTACUS PERNYI

GUSANO DE SEDA BIVOLTINO DEL ROBLE

APUNTES sobre la aclimatación del *Attacus Pernyi* en el *Quercus Ilex* (encina común) de Menorca: por D. F. Cardona y Orfila, Pbro.—4 rs.  
CONTINUACION de esto *Apuntes*: por el mismo autor.—5 reales.  
FIN de los mismos: por el propio.—5 rs.  
Los 3 folletos juntos, 12 rs.  
Véndese en esta imprenta.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás de señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirijirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios».—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ORO

Recien llegado á esta ciudad el platero Sr. Forteza portador de un riquísimo surtido de alhajas de oro de última novedad y elegancia en sortijas, pulseras, collares, pendientes, aderezos, agujas, y mil otros objetos.

El Sr. Forteza cuenta permanecer pocos dias para lo cual avisa á sus favorecedores y al público que pueden dar aviso en la calle del Castillo núm. 1.

## GRAN NOVEDAD EN ESTERAS

Se acaba de recibir un grande y variado surtido de ellas, como son, de pita alfombrada, pita y filete, de pleita doble, de junco de todas clases y esteritas de Coco. Así mismo se espera otro grande y variado surtido.

17. Plaza Principe 17.

Bolsa de Barcelona 17.—4'10 t.

4 p. 000 ciento int. . . . .	59'250
4 p. 000 Exterior. . . . .	59'250
4 p. 000 amortizable. . . . .	74'500
B. H. de Cuba. . . . .	84'750
B. Hispano Colonial. . . . .	41'620
Crédito Mercantil. . . . .	45'500
Banco de Cataluña. . . . .	21'500
F.-C. de Barcelona á Francia. . . . .	55'750
F.-C. del N. de España. . . . .	109'500
Orenses. . . . .	26'500
F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p. 000 . . . . .	62'370
F.-C. de Medina á Orense y Vigo. . . . .	48'650

### SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 18 DE NOVIEMBRE DE 1884.

Jefe de día el Sr. Coronel T. C. dn Artillería D. Luis Diaz Argüelles.  
Parada, Hospital y provisiones Mindanao.—El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

S. Maximo obispo y santa Eufrasia mr. Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Pureza en la Concepcion.

En la parroquia de Sta. María mañana á las 7 hay misa de Requiem con comunión para los Asociados Josefinos difuntos. Por la noche se practicará el piadoso ejercicio propio del día 19 con los gozos cantados.

Continúa el mes de las Animas por la mañanita en Sta. María y en las Concepcionistas por la noche. El solemne Novenario continúa en el Cármen por la noche con sermón.

#### Santo de mañana.

Sta. Isabel reina de Ungría, viuda.

### Movimiento del Puerto.

Eutrados el 17.

De Cette vapor francés «Tabago» capitán Mr. Gobelo con 17 trips, y lastre.

De Marsell vapor francés «Asie» capitán Mr. A. Danch con 26 trips, 4 pas. y efectos.

De idem vapor «Villa de Cette» capitán D. Pedro Pi con 28 trips, y efectos.

De Bugia polacra goleta «Isabel» capitán D. Bruno Lucas con 6 trips, y algarrobás.

Idem el 18.

De Palma vapor-correo «Menorca» capitán D. Francisco Cardona con 18 trips, 24 pas. efectos y la correspondencia.

Despachados el 18.

Para Cartagena vapor inglés «Crown Prince» capitán Mr. W. Storm con 17 tripulantes y lastre.

Para Valencia vapor «Sagunto» capitán D. Domingo Vives con 24 trips, y efectos.

## TEATRO

Compañía Lirico Italiana

Funcion para hoy Martes

18 Noviembre 1884

7.º de Abono

2.º Serie

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos

## RIGOLETTO

—PRECIOS—

Palcos principales. . . . .	8'00
id. plateas . . . . .	6'00
id. segundos . . . . .	4'00
id. terceros . . . . .	2'00
Butacas . . . . .	1'00
Asientos parterre . . . . .	0'50
Entrada General . . . . .	0'60
Medias . . . . .	0'30

Se empezará á las ocho y media.

## Hallazgo

Se ha encontrado un pañuelo de seda: el que lo haya perdido puede presentarse en casa del Alférez de la Guardia Civil de esta Ciudad, y previas las señas le sera entregado.

## Para vender

Lo está la casa número 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario Don Francisco Andreu.

## Para vender

Lo está el establecimiento Casa de comida y despacho de licores situado en la Cuesta de la Abundancia n.º 1. Para informes dirigirse en el mismo.

## Subasta

El domingo día 23 del actual, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en licitación verbal de la casa número 40 de la calle de las Moreras de esta ciudad, bajo el tipo de 4000 pesetas, y con sujeción á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

## Pérdida

El día de la inauguración del teatro en la presente temporada se perdieron desde dicho edificio hasta mediados de la calle del Castillo unos lentes montados en oro. La persona que los devuelva á la imprenta de este periódico se la darán las gracias y además una gratificación.

## Cocinero

Se necesita uno en la fragata «Victoria».

## Piano

Hay uno para alquilar en muy buen estado.  
Informarán en esta imprenta.

## CALENDARIOS

DE LAS ISLAS BALEARES

PARA EL AÑO

# 1885

4 céntimos de escudo uno.

Se hallan de venta en la Imprenta de M. Parpal calle del Bastion 39, á

PARA BARCELONA

directamente.

Saldrá el jueves 20 del corriente por la tarde el vapor español

SAN JOSÉ

capitan D. Juan Capdevila admitiendo pasajeros.

Se despacha en la calle de Deyá núm. 19

Casino del Consey

Se participa á los Sres. Sócios, que hasta el lunes próximo 24 del que cursa y á las doce de su noche, habrá lugar á suscribirse al abono de las funciones, siempre que antes de aquella fecha no estuviese ya cubierto.

Mahon 17 Noviembre 1884.—El Vice-Presidente, Francisco Sariego.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39